
 الصرف والتصريف المختصر المفيد في قواعد 

 السنة السادسة من التعليم الأساسي برنامج

 نــورالــديــن بــن خــضــر: من انتاج 

 

 تصريف المضاعف في المضارع المنصوب

  

 استمدّ اعتد حلّ الأفعال/    الضمائر   

 المتكلم

 لن أستمد لن اعتد لن أحل أنا

 لن نستمد لن نعتد لن تحلي نحن

 المخاطب

 لن تستمد لن تعتد لن تحل أنتَ

 لن تستمدي لن تعتدي لن تحلي أنتِ

 لن تستمدا لن تعتدا لن تحلا أنتما

 لن تستمدوا لن تعتدوا لن تحلوا أنتم

 لن تستمددن لن تعتدن لن تحللن أنتن

 الغائب

 لن يستمد لن يعتد لن يحل هو

 لن تستمد لن تعتد لن تحل هي

 لن يستمدا لن يعتدا لن يحلا هما

 لن تستمدا لن تعتدا لن تحلا هما

 لن يستمدوا لن يعتدوا لن يحلوا هم

 لن يستمددن لن يعتددن لن يحللن هن

 

 :الاستنتاجات

و هن فيفك  يحافظ الفعل على إدغامه في المضارع المنصوب مع جميع الضمائر إلا مع أنتن

أنا، : علامة الإعراب في الأفعال المضاعفة المنصوبة هي الفتحة مع الضمائر . الإدغام

نحن، أنت، هو، هي، و حذف النون مع الضمائر أنت، أنتما، أنتم، هما للمذكر، هما 

 .للمؤنث، هم

 (.أنتن / هن ) لا تتغير علامة الإعراب في الفعل المضاعف المسند إلى نون النسوة 

 



 تصريف المضاعف في المضارع المجزوم

 

 

 استهلّ ترددّ كفّ الأفعال/    الضمائر   

 المتكلم

 لم أستهل لم أتردد لم أكف أنا

 لم نستهل لم نتردد لم نكف نحن

 المخاطب

 لم تستهل لم تتردد لم تكف أنتَ

 لم تستهلي لم ترددي لم تكفي أنتِ

 لم تستهلا لم تترددا لم تكفا أنتما

 لم تستهلوا لم تترددوا لم تكفوا أنتم

 لم تستهللن لم تترددن لم تكففن أنتن

 الغائب

 لم يستهل لم يتردد لم يكف هو

 لم تستهل لم تتردد لم تكف هي

 لم يستهلا لم يترددا لم يكفا هما

 لم تستهلا لم ترددا لم تكفا هما

 لم يستهلوا لم يترددوا لم يكفوا هم

 لم يستهللن لم يترددن لم يكففن هن

 

 
 الاستنتاجات

 

يحافظ الفعل على ادماغه في المضارع المجزوم مع جميع الضمائر الا مع انتن وهن فيفك 

 :علامة الاعراب في الأفعال المضاعفة المجزومة هي .الادماغ

أنا نحن أنت هو هي وحذف النون مع الضمائر :الفتحة النائبة عن السكون مع الضمائر 

 .أنتما أنتم هما مذكر هما مؤنث همأنت : 

 (أنتن / هن ) لا تتغير علامة الاعراب في الفعل المضارع المسند الى نون النسوة 

 

 

 

 

 



 تصريف المضاعف في الأمر

 

 استمدّ أمدّ مدّ 

 المخاطب

 استمد أمد مد أنت

 استمدي أمدي مدي أنت

 استمدا أمدا مدا أنتما

 استمدوا أمدوا مدوا أنتم

 استمددن أمددن امددن أنتن

 

 

 الاستنتاجات 

 

للحصول على الأمر من المضارع نحذف حرف المضارع المجزوم ونعوض السكون في الأمر 

 مدّ/ لم يمدّ  / يمدّ / مدّ :  بالفتحة 

 

 المخاطب

 أنتَ

 لم تستهل لم تتردد لم تكف

 استهل تردد كف

 أنتِ

 لم تستهلي لم ترددي لم تكفي

 استهلي ترددي كفي

 لم تستهلا لم تترددا لم تكفا أنتما

 أنتم

 استهلا ترددا كفا

 لم تستهلوا لم تترددوا لم تكفوا

 استهلوا ترددوا كفوا 

 أنتن

 لم تستهللن لم تترددن لم تكففن

 استهللن ترددن اكففن 

 

 

 

 

 



 (يعدّ / عدّ) تصريف المضاعف المجرد 

 

 الماضي الضمائر 

 المضارع

 الأمر

 المجزوم المنصوب المرفوع

 المتكلم

 لَمْ أَعُدَّ لَنْ أَعُدَّ أَعُدُّ عَدَدْتُ أنا

 

 لَمْ نَعُدَّ لَنْ نَعُدَّ نَعُدُّ عَدَدْنَا نحن

 المخاطب

 عُدَّ لَمْ تَعُدَّ لَنْ تَعُدَّ تَعُدُّ عَدَدْتَ أنتَ

 عُدِّي تَعُدِّيلَمْ  لَنْ تَعُدِّي تَعُدِّينَ عَدَدْتِ أنتِ

 عُدَّا لَمْ تَعُدَّا لَنْ تَعُدَّا تَعُدَّانِ عَدَدْتُماَ أنتما

 عُدُّوا لَمْ تَعُدُّوا لَنْ تَعُدُّوا تَعُدُّونَ عَدَدْتم أنتم

 اُعْدُدْنَ لَمْ تَعْدُدْنَ لَنْ تَعْدُدْنَ تَعْدُدْنَ عَدَدْتُنَّ أنتّن

 الغائب

 لَمْ يَعُدَّ يَعُدَّلَنْ  يَعُدُّ عَدَّ هو

 

 لَمْ تَعُدَّ لَنْ تَعُدَّ تعُدُّ عَدَّتْ هي

 لَمْ يَعُدَّا لَنْ يَعُدَّا يعُدَّانِِ عَدَّا هما

 لَمْ تَعُدَّا لَنْ تَعُدَّا تَعُدَّانِِ عَدَّتَا هما

 لَمْ يَعُدُّوا لَنْ يَعُدُّوا يَعُدُّونَ عَدُّوُا هم

 لَمْ يَعْدُدْنَ لَنْ يَعْدُدْنَ يَعْدُدْنَ عَدَدْنَ هنّ

 

 

 

 

 

 

 



 

 (يستعدّ / استعدّ) تصريف المضاعف المزيد 

 

 الماضي الضمائر 

 المضارع

 الأمر

 المجزوم المنصوب المرفوع

 المتكلم

 لَمْ أَسْتَعِدَّ لَنْ أَسْتَعِدَّ أَسْتَعِدُّ اسْتَعْدَدْتُ أنا

 

 لَمْ نَسْتَعِدَّ لَنْ نَسْتَعِدَّ نَسْتَعِدُّ اسْتَعْدَدْنَا نحن

 المخاطب

 اسْتَعِدَّ لَمْ تَسْتَعِدَّ لَنْ تَسْتَعِدَّ تَسْتَعِدُّ اسْتَعْدَدْتَ أنتَ

 اسْتَعِدِّي لَمْ تَسْتَعِدِّي لَنْ تَسْتَعِدِّي تَسْتَعِدِّينَ اسْتَعْدَدْتِ أنتِ

 اسْتَعِدَّا لَمْ تَسْتَعِدَّا لَنْ تَسْتَعِدَّا تَسْتَعِدَّانِ اسْتَعْدَدْتُماَ أنتما

 اسْتَعِدُّوا لَمْ تَسْتَعِدُّوا لَنْ تَسْتَعِدُّوا تَسْتَعِدُّونَ اسْتَعْدَدْتم أنتم

 اسْتَعْدِدْنَ لَمْ تَسْتَعْدِدْنَ لَنْ تَسْتَعْدِدْنَ تَسْتَعْدِدْنَ اسْتَعْدَدْتُنَّ أنتّن

 الغائب

 لَمْ يَسْتَعِدَّ لَنْ يَسْتَعِدَّ يَسْتَعِدُّ اسْتَعَدَّ هو

 

 لَمْ تَسْتَعِدَّ لَنْ تَسْتَعِدَّ تَسْتَعِدُّ اسْتَعَدَّتْ هي

 لَمْ يَسْتَعِدَّا لَنْ يَسْتَعِدَّا يَسْتَعِدَّانِ اسْتَعَدَّا هما

 لَمْ تَسْتَعِدَّا لَنْ تَسْتَعِدَّا تَسْتَعِدَّانِ اسْتَعَدَّتَا هما

 لَمْ يَسْتَعِدُّوا لَنْ يَسْتَعِدُّوا يَسْتَعِدُّونَ اسْتَعَدُّوُا هم

 لَمْ يَسْتَعْدِدْنَ لَنْ يَسْتَعْدِدْنَ يَسْتَعْدِدْنَ اسْتَعْدَدْنَ هنّ

 

 

 

 

 

 

 

 



 تصريف الناقص الواوي في الماضي

 

 الأفعال

 الضمائر

 سما خطا دنا

 المتكلم

 سموت خطوت دنوت أنا

 سمونا خطونا دنونا نحن

 المخاطب

 سموت خطوت دنوت أنت

 سموت خطوت دنوت أنت

 سموتما خطوتما دنوتما أنتما

 سموتم خطوتم دنوتم أنتم

 سموتن خطوتن دنوتن أنتن

 الغائب

 سما خطا دنا هو

 سمت خطت دنت هي

 سموا خطوا دنوا هما

 سمتا خطتا دنتا هما

 سموا خطوا دنوا هم

 سمون خطون دنون هن

 

 

 الاستنتاجات

 

 .تكون حركة عين الناقص الواوي في الماضي دائما مفتوحة -

 :لا يحذف حرف العلة إلا حين يقترن الفعل -

 (دنتا / دناتا ) بتاء التأنيث * 

 (دنوا / دناوا ) بواو الجمع * 

 .تظهر الواو مع ضمير المتكلم -

 .بألف مد إذا اسند إلى الغائب يختم الناقص الواوي في الماضي -

 
 

 

 

 



 تصريف الناقص اليائي في الماضي

 

 الأفعال

 الضمائر

 سعى غشى مضى

 المتكلم

 سعيت غشيت مضيت أنا

 سعينا غشينا مضينا نحن

 المخاطب

 سعيت غشيت مضيت أنت

 سعيت غشيت مضيت أنت

 سعيتما غشيتما مضيتما أنتما

 سعيتم غشيتم مضيتم أنتم

 سعيتن غشيتن مضيتن أنتن

 الغائب

 سعى غشي مضى هو

 سعت غشيت مضت هي

 سعيا غشيا مضيا هما

 سعتا غشيتا مضتا هما

 سعوا غشوا مضوا هم

 سعين غشين مضين هن

 

 الاستنتاجات

 

 :إذا تحركت عين الفعل بالفتحة

 .لا يطرأ تغيير على حركة عين الفعل أبدا

 :إلا عند اقتران الفعل بـ لا يحذف حرف العلة

 (سعتا / سعيتا ( ) سعت / سعى ت ) تاء التأنيث * 

 (سعوا / سعىوا ) بواو الجماعة * 

 .إذا تحركت عين الفعل بالكسرة* 

لا يطرأ تغيير على حركة عين الفعل إلا عند اقتران الفعل بواو الجماعة فتقلب 

 (رضوا)الكسرة ضمة 

 (حضوا)يقترن الفعل بواو الجماعة لا يحذف حرف العلة إلا حين 

  



 تصريف الناقص الواوي في المضارع المرفوع

 

 

 الأفعال

 الضمائر

 صحا غدا سها

 المتكلم

 أصحو أغدو أسهو أنا

 نصحو نغدو نسهو نحن

 المخاطب

 تصحو تغدو تسهو أنت

 تصحين تغدين تسهين أنت

 تصحوان تغدوان تسهوان أنتما

 تصحون تغدون تسهون أنتم

 تصحون تغدون تسهون أنتن

 الغائب

 يصحو يغدو يسهو هو

 تصحو تغدو تسهى هي

 يصحوان يغدوان يسهوان هما

 تصحوان تغدوان تسهوان هما

 يصحون يغدون يسهون هم

 يصحون يغدون يسهون هن

 

 الاستنتاجات

 

:  لا يطرأ تغيير على صيغة الناقص الواوي اسند في المضارع إلى الضمائر

: هي تحذف واو الفعل من الناقص الواوي إذا اسند في صيغة المضارع إلى.هو.أنت.نحن.أنا

 (تخطين / تخطوين )المخاطب 

أنتم ) تخذف واو الفعل من الناقص الواوي إذا اسند في صيغة المضارع الى جمع الذكور 

 (.تخطون ، يخطون ) وتبقى واو الجماعة ( هم ,

غة المضارع المرفوع يصرف مع المخاطبات مثل تصريفه مع الفعل الناقص الواوي في صي

 .المخاطبين وكذلك يصرف مع الغائبات مثل تصريفه مع الغائبين

 

 

 



 

 تصريف الناقص اليائي في المضارع المرفوع

 

 

 الأفـــــعــــــــــال

 الضــمــائـــــــر
 رعى رضي جنى

 المتكلم

 أرعى أرضى أجني أنا

 نرعى نرضى نجني نحن

 المخاطب

 ترعى ترضى تجني أنت

 ترعين ترضين تجنين أنت

 ترعيان ترضيان تجنوان أنتما

 ترعون ترضون تجنون أنتم

 ترعين ترضين تجنين أنتن

 الغائب  

 يرعى يرضى يجني هو

 ترعى ترضى تجني هي

 يرعيان يرضيان يجنيان هما

 ترعيان ترضيان تجنيان هما

 يرعون يرضون يجنون هم

 يرعين يرضين يجنين هن

 

 :الاستنتاجات 

 :إذا تحركت عين الفعل بالفتحة 

 (تنهين / تنتي ين ) لا يحذف حرف العلة إلا عند اقتران الفعل بياء المخاطبة 

 (يسعون / يسعيون ) بواو الجماعة 

 :إذا تحركت عين الفعل بالكسرة 

حركة عين الفعل إلا إذا اقترن الفعل بواو الجماعة فتنقلب  لا يطرأ تغييرعلى

 (يرضون / يرضيون ) الكسرة ضمة 

 (يمشون / يمشيون ) لا يحذف حرف العلة إلا حين يقترن الفعل بياء المخاطبة 

 

 

 

 



 تصريف الناقص الواوي في المضارع المنصوب

 

 

 

 الأفـــــعــــــــــال

 الضــمــائـــــــر

 كبا جثا نجا

 المتكلم

 لن أكبو لن أجثو لن أنجو أنا

 لن نكبو لن نجثو لن ننجو نحن

 المخاطب

 لن تكبو لن تجثو لن تنجو أنت

 لن تكبي لن تجثي لن تنجي أنت

 لن تكبوا لن تجثوا لن تنجوا أنتما

 لن تكبوا لن تجثوا لن تنجوا أنتم

 لن تكبون لن تجثين لن تنجين أنتن

 الغائب  

 لن يكبو لن يجثو ينجو لن هو

 لن تكبو لن تجثو لن تنجو هي

 لن يكبوا لن يجثوا لن ينجوا هما

 لن تكبوا لن تجثوا لن تنجوا هما

 لن يكبوا لن يجثوا ينجوا هم

 لن يكبون لن يجثون لن ينجون هن

 

 الاستنتاجات

 

نحن، أنت ، هو ، هي أنا ، : ينصب الفعل الناقص الواوي في المضارع بالفتحة مع الضمائر 

. 
( أنت ، أنتما ، أنتم ، هما ، هم ) ينصب الفعل المضارع مع ضمائر الأفعال الخمسة  

صياغة الفعل الناقص لا تتغير مع المسند إلى نون النسوة سواء كان ذلك .بحذف النون

 (.لن تنجون / تنجون ) في المضارع المرفوع أو المنصوب  

 

 

 

 

 



 في المضارع المنصوبتصريف الناقص اليائي 

 

  

 

 الأفـــــعــــــــــال

 الضــمــائـــــــر

 نهى لقي رمى

 المتكلم

 لن أنهى لن ألقى لن أرمي أنا

 لن ننهى لن نلقى لن نرمي نحن

 المخاطب

 لن تلهى لن تلقى لن ترمي أنت

 لن تنهي لن تلقي لن ترمي أنت

 لن تنهيا لن تلقيا لن ترميا أنتما

 لن تنهوا لن تلقوا ترموالن  أنتم

 لن تنهين لن تلقين لن ترمين أنتن

 الغائب  

 لن ينهى لن يلقى لن يرمي هو

 لن تنهى لن تلقى لن ترمي هي

 لن ينهيا لن يلقيا لن يرميا هما

 لن تنهيا لن تلقيا لن ترميا هما

 لن ينهوا لن يلقوا لن يرموا هم

 لن ينهين لن يلقين لن يرمين هن

 

 الاستنتاجات

 

 

 .أنا، نحن،أنت،هو،هي: ينصب الفعل الناقص اليائي بالفتحة مع الضمائر 

 .أنت،أنتما،أنتم،هما،هم: وينصب بحذف النون مع الضمائر 

 .لا يتغير إذا اتصلت به نون النسوة

 

 

 

 

 

 



 

 

 تصريف الناقص الواوي في المضارع المجزوم

 

 

 

 الأفـــــعــــــــــال

 الضــمــائـــــــر

 رجا حبا بدا

 المتكلم

 لم أرج لم أحب لم أبد أنا

 لم نرج لم نحب لم نبد نحن

 المخاطب

 لم ترج لم تحب لم تبد أنت

 لم ترجي لم تحبي لم تبدي أنت

 لم ترجوا لم تحبوا لم تبدوا أنتما

 لم ترجوا لم تحبوا لم تبدوا أنتم

 ترجونلم  لم تحبون لم تبدون أنتن

 الغائب  

 لم يرج لم يحب لم يبد هو

 لم ترج لم تحب لم تبد هي

 لم يرجوا لم يحبوا لم يبدوا هما

 لم ترجوا لم تحبوا لم تبدوا هما

 لم يرجوا لم يحبوا لم يبدوا هم

 لم يرجون لم يحبون لم يبدون هن

 

 الاستنتاجات

 

 :علامة الجزم في المضارع من الناقص الواوي هي 

 .أنا،نحن،أنت،هو،هي: مع الضمائر ( الواو) حذف حرف العلة 

بحذف . أنت،أنتما،أنتم، هما ، هم: يجزم الفعل المضارع مع ضمائر الأفعال الخمسة أي 

 .النون

صياغة الفعل لم تتغير مع المسند إلى نون النسوة سواء كان ذلك في المضارع المرفوع أو 

 (لم تخطون / طون لن تخ/ تخطون .) المنصوب أو المجزوم 

 

 



 

 

 

 تصريف الناقص اليائي في المضارع المجزوم

 

 

 الأفـــــعــــــــــال

 الضــمــائـــــــر

 سعى خشي بنى

 المتكلم

 لم أسع لم اخش لم أبن أنا

 لم نسع لم نخش لم نبن نحن

 المخاطب

 لم تسع لم تخش لم تبن أنت

 لم تسعي لم تخشي لم تبني أنت

 لم تسعيا لم تخشيا تبنيالم  أنتما

 لم تسعوا لم تخشوا لم تبنوا أنتم

 لم تسعين لم تخشين لم تبنبين أنتن

 الغائب  

 لم يسع لم يخش لم يبن هو

 لم تسع لم تخش لم تبن هي

 لم يسعيا لم يخشيا لم يبنيا هما

 لم تسعيا لم تخشيا لم تبنيا هما

 لم يسعوا لم يخشوا لم يبنوا هم

 لم يسعين لم يخشين لم يبنين هن

 

 :الاستنتاجات 

 

أنا، : يجزم الفعل الناقص اليائي بحذف حرف العلة مع الضمائر 

 نحن،أنت،هو،هي

 .أنت،أنتما،أنتم هما ، هم: يجزم بحذف النون مع الضمائر 

 .لا يتغير إذا اتصلت به نون النسوة

 

 

 

 



 لأمرالناقص الواوي في اتصريف 

 

 الأفـــــعــــــــــال

 الضــمــائـــــــر

 رجا حبا بدا

 المخاطب

 رجا حبا بدا أنت

 رجيا حبيا بديا أنت

 رجواا حبواا بدواا أنتما

 رجواا حبواا بدواا أنتم

 رجونلم ا حبونا بدونا أنتن

 

 

 
 الأمرتصريف الناقص اليائي في 

 

 

 الأفـــــعــــــــــال

 الضــمــائـــــــر

 سعى خشي بنى

 المخاطب

 سعا خشا بنا أنت

 سعيا خشيا بنيا أنت

 سعياا خشياا بنياا أنتما

 سعواا خشواا بنواا أنتم

 سعينا خشينا بنبينا أنتن

 

 

 



 المزيد بحرف المصدر من 

 

 

 :الأفعال المزيدة لها مصادر قياسية حسب الجدول التالي 

 

 المصدر الفعل وزن المصدر وزن الفعل

 إسلام أسلم إفعال أفعل

 تبرئة/ تعليم  برأ/ علم  تفعلة/ تفعيل  فعل

 مقاتلة/قتال  قاتل مفاعلة/ فعال  فاعل

 

 

 المصدر من المزيد بأكثر من حرف

 

 مصدره الفعل وزن المصدر وزن الفعل

 اندفاع اندفع انفعال انفعل

 اقتراب اقترب افتعال افتعل

 تسلم تسلم تفعل تفعل

 تمارض تمارض تفاعل تفاعل

 اصفرار اصفر افعلال افعل

 استرجاع استرجع استفعال استفعل



 اسم الفاعل من المضاعف المزيد

 

يصاغ اسم الفاعل من المضاعف المزيد بإبدال حرف المضارعة ميما مضمومة وكسر ما 

 (معدّ /  يعدّ /  أعدّ  ) قبل الآخر                     

 

 بحرفينالمزيد  المزيد بحرف

 3بـ 

 أحرف

 استفعل افعل تفاعل تفعل افتعل انفعل فاعل فعّل أفعل

 استمدّ  تمارّ تردّد اعتدّ اندسّ شادّ مدّد أعدّ

 مستمدّ  متمارّ متردّد معتدّ مندسّ مشادّ ممدّد معدّ

 

 

 

 اسم الفاعل من المزيد

 

 اسم الفاعل من المزيد بإبدال حرف المضارعة ميما مضمومة وكسر ما قبل الآخر يصاغ

 (منتصر / ينتصر/ انتصر(   ) مسلم/يسلم/سلم) 

 

 المزيد بحرفين المزيد بحرف

 3بـ 

 أحرف

 استفعل افعل تفاعل تفعل افتعل انفعل فاعل فعّل أفعل

 استقبل احمر تظاهر تسلم اقترب انتصر سامح علم أخرج

 يستقبل يحمر يتظاهر يتسلم يقترب ينتصر يسامح يعلم يخرج

 مستقبل محمر متظاهر متسلم مقترب منتصر مسامح معلم مخرج

 



 

 اسم المفعول من المضاعف المزيد

 

يصاغ اسم المفعول من المضاعف المزيد بإبدال حرف المضارعة ميما مضمومة وفتح ما 

 (معد  / يعد   /  أعد  .  ( قبل الآخر

 

 المزيد بحرفين المزيد بحرف
 3بـ 

 أحرف

 استفعل افعل تفاعل تفعل افتعل انفعل فاعل فعّل أفعل

 استعد استعد تشاد تمدد ارتد انفك مار عدد أمد

 مستعد  متشاد متمدد مرتد منفك ممار معدد ممد

 

 

 اسم المفعول من المزيد

 

 اسم المفعول من المزيد بإبدال حرف المضارعة ميما مضمونة وفتح ما قبل الآخر يصاغ

 (منتصر / ينتصر / انتصر (    ) مسلم / يسلم / سلم )  

 

 المزيد بحرفين المزيد بحرف
 3بـ 

 أحرف

 استفعل افعل تفاعل تفعل افتعل انفعل فاعل فعّل أفعل

 استقبل احمر تظاهر تسلم اقترب انتصر سامح علم أخرج

 يستقبل يحمر يتظاهر يتسلم يقترب ينتصر يسامح يعلم يخرج

 مستقبل محمر متظاهر متسلم مقترب منتصر مسامح معلم مخرج

 

 

 المصدر أوالمفعول اسم  أواسم الفاعل = الصيغة الصرفية = الاسم المشتق 


